

07.12.19

(第三種郵便物認可)

第44021号 (10)

直

東京大学大学院教授
大沼 保昭

この一年を振り返り、来る年に思いをめぐらす。年の瀬には、せわしい仕事の合間にそうしたひとときもある。多くの人はこの一年は早かったなあとつぶやき、この調子で一生が終わるんだろうなと続く人もいる。とくに年を重ね、肉親や友人との死別の機会が増えると、人は自分の「逝き方」を切実に考えるようになる。

多くの人は、きれいに死にたい、長寿いしたくない、まわりに迷惑をかけないで逝きたい、という。死に際をよくしたい。これが、医学が発達

勇気ある人生求めて

したおかけで見苦しく長く生かされてしまつたしたち現代人の共通の願いである。それはまちがいだ、と花園大学の佐々木闇教授はいう。立派な人が立派な死に方をするわけではない。死に際の良し悪しは運の問題で、悪人でも運がよければきれいな死に方をする。善人でも運悪く痛み激しい病気になれば泣いて死ななければならぬ。死に際で人を判断してはならない。人生の意味はその人生の全体にある。最後が悲惨であったとしても、それで人生すべてが否定されるほどではない。これが佐々木さんの考え方である（「日々是修行」朝日新聞二〇〇七年十二月二十日（夕刊））。何と素晴らしい教えだろ。わたしは今年親友を亡くしました。前日まで元気に仕事をし

ていて翌朝意識不明になり、その日のうちに亡くなるといふのは、その死に方がきれいとんど知られていなかつた一九八〇年代に米国に進出し、まだ日本食が知られていない時代に、資金も手勢も乏しいとんどう偏見と闘いながら地道に販路を拡大していくのである。わたしはそのことを本紙の九三年十月五日付の「わたしのやまがた論」に書いたことがある。米国に日本料理屋の板前さんの自隱しコンテストで、全米二十七種の海苔のうち、彼の扱う海苔が上位四品中三つを占めたという快挙を紹介したものだった。

佐々木教授は、安らかに逝く人の姿は素敵だが、誇りをもつて自分の正しい生き方を決めていく人の姿の方がもう運不運と関係のない、その人の本質的な生き方で行きたい。それは困難な生き方ではある。だがそれは、死の方についてあれこれ悪い恵みより、自分にとっても、死に際を見てくるかも知れないいまわりの人にとっても、前向きで、意義のある生き方であるに違いない。